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中国戏曲学院新媒体艺术系视觉传达设计专业教师
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匠心耕耘 花香自来

戴晶晶北京市先进工作者

金句： 在教学相长中探寻艺术真
谛， 在服务人民中砥砺从艺初心， 才
能不辜负 “劳动模范” 这一光荣称谓。

我叫戴晶晶， 是中国戏曲学院新
媒体艺术系视觉传达设计专业的一名
教师 。 近日 ， 习近平总书记发表了
“三牛精神” 重要讲话， 赋予孺子牛以
“为民服务”、 拓荒牛以 “创新发展”、
老黄牛以 “艰苦奋斗 ” 的深刻内涵 ，
作为一名教育系统的北京市先进工作
者， “三牛精神” 对我从事教育教学
及设计工作都有着深刻的启发意义。

从事教学工作以来， 我始终将课
程内容与国家政策、 时间节点相结合，
在培养学生专业能力的同时， 提升了
学生们对于党的政策、 国家荣誉、 民
族自尊心和中华优秀传统文化的认知
认同， 增加了学生们的爱国热情。 在
国家大力发展文化创意产业的背景下，
我带领学生们瞄准国家需要、 社会热
点， 借助科研项目 “北京市高精尖学
科建设项目———戏曲文化创意设计联
合研究 ” 等多个平台 ， 边开设课程 ，
边不断完善和丰富文创产品设计的开
发流程和设计方法 ， 将文化 、 设计 、
工艺等内容相融合， 开发文创产品设

计30余种， 取得了良好的社会和经济
成果。 我们还依托戏曲文化视觉设计
研究工作室的资源， 带领和指导学生
完成多个项目， 获得多个国家、 省部
级奖项。

中国戏曲学院是中国戏曲教育的
最高学府， 讲好中国故事、 构筑中国
精神是我们义不容辞的责任， 对于中
华优秀传统文化创造性转化、 创新性
发展是我们肩负的使命。 中国不缺优

秀的传统文化， 也不缺优秀的艺术设
计人才， 但缺少如何将中国优秀传统
文化转化为现代语言的艺术设计人才，
目前仍缺少对传统文化现代设计转化
方法的系统研究。 为此， 我不断在教
学中寻找问题根源、 在实践中探寻设
计方法， 挖掘学生们在艺术创作中的
问题与困难。 更先后撰写出版了 《中
国传统文化元素视觉设计》 和 《文化
创意产品设计方法研究 》 两本专著 。
未来 ， 我将以 “三牛精神 ” 为指引 ，
以中国特色社会主义新时代的发展要
求为背景， 在传统文化的继承和创新
实践的道路上奋力前行。

无论是在三尺讲台上默默耕耘 、
任劳任怨， 还是在社会实践中勤勤恳
恳、 拼搏奋斗， 都需要 “夜归喘明月，
朝出穿深谷” 的老黄牛精神。 我曾粗
略计算， 自2015年起， 我和团队共完
成一百余个设计项目， 包括： “中国

诗词大会” “朗读者” “国家艺术院
团演出季” “中国弓弦艺术节” 等节
目和活动的视觉形象创作； 参与十余
次国家重大活动的相关平面设计服务
工作。 每次接受设计任务时都倍感压
力， 每一次经历也都是一次心灵的洗
礼， 正是在服务国家、 服务社会、 服
务市民中， 我和团队争作艺术实践中
的 “老黄牛”， 践行着劳模精神 、 劳
动精神 、 工匠精神 ， 逐渐形成了坚
实可靠的品质、 练就了过硬扎实的专
业本领。

启航 “十四五”， 作为高校教师要
以 “三牛精神” 为指引， 在教学、 科
研、 社会实践等方面不懈前进， 在教
学相长中探寻艺术真谛， 在服务人民
中砥砺从艺初心， 才能不辜负 “劳动
模范” 这一光荣称谓， 不断为传承中
华优秀传统文化、 建设社会主义文化
强国作出更大的贡献。

北京市平谷区刘家店镇江米洞村党支部书记兼村委会主任

“村民的梦，我来圆”

龚双情北京市先进工作者

金句： 要一心一意想着村民， 为
村民服务 ， 全身心把自己奉献出来 ，
种好发展 “责任田”， 管好履职 “自留
地”。

我叫龚双情， 1987年10月出生在
平谷区刘家店镇。 现任北京市平谷区
刘家店镇江米洞村党支部书记兼村委
会主任。

本科毕业于北京农学院的我， 大
学期间曾在北海舰队服役两年。 2015
年， 我作为大学生村官来到江米洞村，
后被选为村党支部书记， 当时也是全
市唯一一名村党支部书记、 村委会主
任 “一肩挑” 的大学生村官。

江米洞村只有48户人家、 百余村
民。 年轻人大都进城上班， 住在村里
的大多是60岁以上的老人。 当年， 我
刚当上村支书， 就走家串户倾听老乡
们对发展的建议。 听来听去， 大家最
大的期盼就是能扩路通公交， 在家门
口就坐上公交车。

于是， 我给大伙做了个承诺———3
年内必通公交车。 不曾想， 村民们都
觉得我是在说梦话。 为啥？ 通公交就
得先修路， 修路就要征地， 征地就得
一户一户的老百姓同意， 更要补偿到
位……几十年来， 多少代干部做过尝
试了， 没人做成过。

我不服输的牛劲儿上来了， 从修
路征地开始一点点推进。 没想到， 很
快就遇到了难题。 道路必经之处， 有
户村民坚决不同意让地。 一筹莫展之
际 ， 我偶然得知 ， 我妈认识这家人 。
于是， 我把妈妈请出来， 连续三天给
人家打电话。 临近过年了， 我和妈妈
两人就跟串亲戚一样 ， 去拜访人家 。
最终， 这家人被感动了， 同意了让地
修路。

不久后， 路终于通了， 下一步就
该通公交了。 对江米洞村民而言， 从
家门口走到公交车站， 往返一趟得走
将近5公里 。 对腿脚不方便的老人而
言， 确实吃不消。 然而， 这毕竟是一
个只有48户人家的小村 ， 他们的梦 ，
真的有人听、 有人帮着圆吗？

思考良久， 我找到了周围行宫村、
刘家店村、东山下村的3位村支书，一起
做深入细致的商讨研究，大家一起来共
同呼吁，终于办成了这件小村子里的大
好事。如今，江米洞的群众走出几十米，
就到了“平60路”公交车站，江米洞村还
成为这趟公交线路的总站。

不久前， 习总书记提出了 “三牛
精神”。 作为村干部， 我理解的 “三牛
精神” 就是要想着村民， 为村民服务，
以 “我将无我、 不负人民” 的人生观

和价值观奉献自己。 2017年， 我考上
了公务员。 之前， 我连续考了4年都没
有考上。 正准备赴任时， 村里一位80
岁的老人劝我说： “留下来吧， 我们
需要你， 你能帮我们干事 。” 我心里
一震 ， 想到当初承诺村民的事 ， 有
的还没有办完。 思虑再三， 我最终放
弃了进城里当公务员的机会 ， 继续
留在了村里 。

6年了， 村里的工作平凡而琐碎。
我先后带领百姓绿化美化村庄环境 ，
建设休闲公园和增加街边绿化， 把江
米洞 村 打 造 成 为 平 谷 区 首 批 “环境
样板村”， 并顺利通过北京市首批美丽
乡村试点村验收 。 又 将 村 里 唯 一 的
出村公路由 3米扩至 7.5米宽 ， 方便
百姓出行和农耕作业。 我的工作能力

和表现赢得了全村百姓和各级领导的
一致好评。

我先后当选了平谷区青联常委 、
平谷区团委兼职副书记、 北京市第十
二次党代会党代表、 平谷区第五届政
协委员， 并荣获北京青年榜样时代楷
模、 全国向上向善好青年、 最美基层
高校毕业生提名奖等荣誉 。 2020年 ，
我获得北京市先进工作者称号。

今年， 我想在乡村振兴方面下功
夫， 利用村里的农民专业合作社与有
实力的企业合作， 共建文旅产业， 不
断壮大村集体经济， 目前已经合作共
建两家民宿， 今后还将打造多家高端
民宿， 并且结合休闲、 康养产业， 打
造江米洞村文旅休闲度假品牌， 促进
村级经济高质量发展。


